

SonntagsBlatt

FÜR DIE KIRCHEN IN NIEDERSACHSEN

3. Juli 2016 | 1,70 € | www.evangelische-zeitung.de

Die Reformation fand nicht nur 1517 und in Deutschland statt

Bei einer Tagung in Hermannsburg wurden die interkulturellen und politischen Hintergründe und die Notwendigkeit interdisziplinärer Forschung deutlich

Hermannsburg. Mehr als 50 Experten aus aller Welt und vielen Fachgebieten wie Theologie, Religions- und Politikwissenschaft oder (Kirchen-)Geschichte trafen sich in Hermannsburg, um die weltweiten Auswirkungen der protestantischen Reformation zu diskutieren, die im 16. Jahrhundert von Europa ausging. Einen besonderen Schwerpunkt bildeten dabei die Fallstudien zu zahlreichen Ländern in Asien, Afrika und Lateinamerika, die Einblicke und Analysen in Vergangenheit und Gegenwart verschiedener Kirchen und Kirchengemeinschaften der Welt ermöglichen.

Dabei zeigte sich, dass schon die Definition von Reformation außerordentlich verschieden sein kann. Kann man Reformbewegungen im Hinduismus oder im Islam mit der Reformation vergleichen? Sind unabhängige Kirchen in Afrika, die (so ein indonesischer Teilnehmer), die Hermeneutik der Gnade (Eine brasilianische Stimme), die Bedeutung von Bibelübersetzungen und Mission (Ghana), das Freiheitsprinzip und andererseits auch

einer „Afrikanischen Reformation“ bedeuten dies eine Vereinigung nicht allein den Europäern oder gar den Deutschen gehörten. Dies sei umso wichtiger, als heute eine Mehrheit der Christinnen und Christen mit protestantischem Erbe im globalen Süden lebt und bei den Jubiläumsfeierlichkeiten der EKD nur beschränkt dabei sein kann.

In den Länderstudien stellte sich die Reformation als „refor-matorische Erbe“ im globalen Kontext als außerordentlich facettenreich darstell. Es besteht noch erheblicher Forschungsbedarf. Während die Schriften Luthers und Calvins genutzt wurden, um koloniale Herrschaftssysteme zu legitimieren und das Bewusstsein einer besonderen Identität zu schaffen, konnten etwa Dalits und Adivasis in Indien lutherische Interpretationen des Evangeliums als Befreiung aus sozialer und religiöser Unterdrückung durch das Kastensystem verstehen.

EZ

„Forscher müssen auch die schwierigen und ambivalenten Seiten des reformatorischen Erbes und seiner Theologien in den Blick nehmen.“ So wurde für Südafrika festgehalten, dass dort die reformatorischen Theologien zur Rechtfertigung des Apartheidregimes genutzt wurden, zugleich aber auch für ihre Überwindung wichtig waren.

EZ

Teilnehmer aus Lateinamerika und Afrika machten zudem deutlich, dass ihre eigenen Erfahrungen mit Vertretern anderer wissenschaftlicher Disziplinen, vor denen sie gemeinsam stehen. Die Antworten darauf bedürfen einer interkulturell-theologischen Reflexion mit Vertretern anderer wissenschaftlicher Disziplinen, um die interkulturelle und globale Perspektive zu fördern. Der nigerianische Bischof Musa Filibus stellte heraus, Kirchen und Theologien müssten immer wieder bei sich selbst mit einer vorausgesetzten Notwendigkeit der (außereuropäischen) „Kontextualisierung“ des reformatorischen Erbes umzugehen.

EZ